
Памятка для родителей о профилактике преступлений против половой 

неприкосновенности несовершеннолетних 
Совершить насилие над ребёнком — это выбор агрессора, и, к сожалению, мы 

не можем контролировать ситуацию с этой стороны. Но можно создать условия, в 

которых недобросовестному взрослому будет сложнее воспользоваться ребёнком и 

заставить его молчать об этом. Научить ребёнка замечать, если что-то не так, доверять 

своим ощущениям и интуиции, дать ему чувство уверенности, что он имеет право на 

телесную неприкосновенность и может обращаться за помощью к близким.  

Что можно сделать со своей стороны для профилактики таких ситуаций? Как 

сделать так, чтобы ребёнку было проще рассказать о домогательствах в том случае, 

если они всё-таки произойдут?  

 

Первое, что вы можете сделать для безопасности своего ребёнка, — это строить 

доверительные и позитивные отношения с ним:  

 Слушать (и слышать) ребенка.  

 Дать ребенку право и научить говорить «нет» (особенно когда речь идёт о 

телесном дискомфорте).  

 Интересоваться его мнением.  

 Проводить время вместе с ребёнком.  

 Одобрять его деятельность.  

 Обнимать ребёнка (но только если он этого хочет).  

 

Второе, вы также можете научить его основным правилам сексуальной 

безопасности:  

 Тело вашего ребёнка принадлежит только ему, он имеет право отказываться от 

объятий и других телесных взаимодействий, если не хочет их.  

 Пусть у ребёнка будет конкретный список взрослых, к которым он может 

обращаться с любыми вопросами и проблемами без страха, что его осудят.  

 Ребёнок не обязан беспрекословно слушаться взрослых, особенно если их 

просьбы вызывают неприязнь или причиняют вред. Обсудите с ребёнком, чтобы 

он всегда мог выражать своё недовольство происходящим и рассказать об этом 

взрослым, которым доверяет.  

 Правило купальника. То, что закрывает купальник, — это интимные части тела. 

Обучите ребёнка тому, как они называются, и поговорите с ним о том, что никто, 

кроме родителя и врача, не имеет права трогать эти места. 

 

Как вести себя, если ребенок дает понять: с ним происходит что-то 

страшное:  

 Сохраняйте спокойствие. Часто дети боятся рассказать о произошедшем, 

потому что беспокоятся из-за того, как это могут воспринять родители. 

Постарайтесь сдерживать эмоции в разговоре с ребёнком: это может напугать 

его. Будьте рядом, дайте ему возможность поделиться, выслушайте.  

 Не давите. Ребёнка заставляли делать то, чего он делать не хотел. Часто 

пострадавшими от насилия любое давление извне воспринимается как его 

продолжение. Покажите ребёнку, что вы цените его границы и уважаете его 

выбор.  



 Помните: ребёнок не виноват. Взрослый человек нарушил закон, выбрал 

насилие. Ваш ребёнок пострадал, ему нужна поддержка и помощь.  

 Обеспечьте безопасное пространство, свободное от критики, оценки, угрозы 

наказания  

 Признайте произошедшее. То, что тот взрослый сделал, — это неправильно. 

Лучше называть вещи своими именами, чтобы у ребёнка было представление о 

том, что произошедшее — это насилие и с ним так нельзя.  

 Поощрите рассказ ребёнка и выразите благодарность за доверие. Обратиться за 

помощью бывает очень нелегко, и вашему ребёнку потребовались большая 

смелость и силы, чтобы решиться рассказать вам о произошедшем. Покажите, 

что вы цените этот шаг (например, можно сказать: «Всё, что ты рассказала, 

важно»), похвалите ребёнка за смелость и подчеркните, что он всё сделал 

правильно.  

 Отнеситесь к себе с заботой и пониманием. Это шокирующая информация, и 

растеряться тут вполне нормально. Но важно помнить: если у значимых 

взрослых будет достаточно сил, то и восстановление ребёнка будет легче.  

 

Опыт сексуализированного насилия ребёнка — это тяжёлые переживания для 

всей семьи. Обращайте внимание на своё эмоциональное самочувствие, поделитесь 

своими переживаниями с близкими людьми или специалистами. Вы тоже имеете 

право на поддержку и помощь.  

При принятии решения об обращении в правоохранительные органы и вообще 

каком-то выносе информации о пережитом насилии за пределы семьи важно 

учитывать мнение пострадавшего ребёнка. Конечно, это непростое решение и 

универсального ответа для всех здесь быть не может.  

Можно ориентироваться на возраст 10 лет: именно с этого момента суды 

принимают во внимание мнение детей  

Как минимум с ребёнком любого возраста нужно будет обсудить возможные 

действия взрослых (подача заявления или разрыв отношений с насильником, 

например, если это был родственник). С ребёнком постарше уже можно не только 

проговорить ситуацию и ваши действия, но и спросить его мнения, чего он хочет. 

Взрослые, которые стараются защитить ребёнка и помочь, должны ориентироваться 

не только на возраст ребёнка, но и учитывать его личные особенности. 

 

Что должны знать дети, чтобы защитить себя  
Ребенок может избежать беды, если будет знать, что именно ему делать, когда 

он окажется в опасной ситуации. Твердо сказать «нет», рассказать тому, кто в 

состоянии реально помочь, — эти навыки, жизненно важные для любого ребенка, 

следует динамично прививать ему в целях использования в любой ситуации, 

угрожающей его безопасности.  

Если дети хорошо знают, как устроено их тело, понимают, что оно принадлежит 

только им, то они не позволяют прикасаться к себе никому, кроме тех людей, которые 

не злоупотребляют их доверием. Даже маленькие дети должны знать правильные 

названия частей тела, включая половые органы.  

Следует отвечать на вопросы детей просто и ясно, используя только те слова, 

которые они понимают. Ванная комната может быть самым подходящим местом для 

обучения личной безопасности. При мытье ребенка-до-школьника следует дать ему 

мыло, чтобы он сам вымыл свои половые органы. Необходимо объяснить, что эта 



часть тела является интимной, что никто, кроме врача, в случае необходимости, не 

может прикасаться к ней без его согласия, и сам ребенок тоже не должен трогать 

интимные части тела других людей.  

 

Необходимо научить ребенка:  
— доверять своим чувствам, интуиции;  

— уметь различать хорошие, плохие и смущающие прикосновения.  

Таким образом, он сможет распознать возможную опасность и избежать ее.  

 

При этом следует объяснить, что:  

— хорошие прикосновения всегда приятны, как объятия тех, кого ребенок 

любит, или как дружеские рукопожатия;  

— плохие прикосновения причиняют вред и оставляют неприятные 

воспоминания, от которых хочется избавиться и которые могут ранить душу;  

— смущающие прикосновения приводят в смущение, нарушают покой, 

вызывают непривычное волнение. Ими могут быть прикосновения, которые 

начинаются как хорошие, а потом причиняют боль. Например, щекотка, 

продолжающаяся слишком долго. Или же это могут быть приятные прикосновения, 

но тех людей, которых ребенок знает недостаточно хорошо, или «тайные» 

прикосновения, когда кто-то трогает интимные части тела.  

 

Если какие-то прикосновения причиняют боль или смущают его, ребенок 

должен:  

— громко сказать «нет», глядя прямо в глаза тому, кто это делает;  

— убежать;  

— рассказать обо всем взрослому, которому доверяет.  

 

Ребенку необходимо разъяснить, что, хотя воспитанные дети и должны уважать 

взрослых, не следует подчиняться каждому взрослому только из-за того, что тот 

старше и вправе требовать послушания. Иногда это может быть опасно и привести к 

беде. Личная неприкосновенность является правом каждого человека. Нужно научить 

ребенка твердо говорить «нет» в случае любого посягательства на его 

неприкосновенность — так же, как его учат закрывать дверь, когда он моется в ванной.  

 

Родители должны поддерживать со своими детьми доверительные 

отношения.  

Для этого необходимо создать такие взаимоотношения в семье, когда ребенок 

может свободно обсуждать со взрослыми любые проблемы. Важно поддержать право 

ребенка на отказ обнять или поцеловать взрослого, если он этого не хочет: эти ласки 

даже со стороны родственника или близкого знакомого семьи могут быть неприятны 

ребенку. Альтернативой им может стать доброжелательный разговор или 

рукопожатие как выражение теплых чувств.  

От родителей требуется набраться терпения и научиться внимательно слушать 

детей, когда они рассказывают о событиях своей жизни или о друзьях; задавать 

ребенку вопросы о его переживаниях, страхах и огорчениях; поощрять ребенка 

делиться сокровенными переживаниями — это наиболее важные условия, которые 

помогают избежать беды.  



Нужно быть в курсе взаимоотношений ребенка с другими детьми и взрослыми. 

Секретность, окружающая взаимоотношения малыша или подростка с другими 

людьми, должна насторожить.  

 

Взаимоотношения с посторонними.  
Ребенок может попадать в опасные ситуации при контактах с посторонними. В 

каждой семье должны быть установлены правила безопасности, которые помогут 

детям избежать беды, когда они остаются дома одни или же находятся вне его:  

— входная дверь должна быть захлопнута и закрыта на замок. Нельзя открывать 

дверь посторонним, даже если это почтальон, милиционер или водопроводчик;  

— самым безопасным ответом ребенка по телефону, когда он дома один, может 

быть фраза, что мама и папа заняты,  вместо того, чтобы говорить звонящему, что 

родителей нет дома;  

— несовершеннолетний должен знать, кому из друзей или соседей он может 

позвонить в отсутствие родителей и взрослых, если он испугается или окажется в 

критической ситуации;  

— рядом с телефонным аппаратом следует поместить номера телефонов 

экстренных служб;  

— нужно научить ребенка пользоваться мобильным телефоном для набора 

телефонов экстренных служб, ребенок должен знать номер домашнего телефона и 

почтовый адрес, а также номера мобильных телефонов родителей;  

— если ребенок регулярно ходит в определенные места (школа, магазин, 

спортивная секция и т.п.), необходимо вместе с ним выбрать наиболее безопасный 

маршрут;  

— выручает и использование в семье пароля безопасности. При этом важно 

выбрать легко запоминающееся слово, которое несовершеннолетний будет 

использовать в качестве сигнала, что он оказался в опасности и нуждается в помощи 

и пр. 

 

Умение отказать и сказать «нет» в определенных ситуациях-важно!  
Безусловно, ситуации бывают разные, и в некоторых случаях поступиться 

своими интересами ради другого действительно важно.  

Но, бывают такие ситуации, когда нами манипулируют и здесь важно не 

поддаваться чужой воле и уметь вовремя сказать: «нет».  

 

АЛГОРИТМ ЭФФЕКТИВНОГО ОТКАЗА РЕБЕНКА:  

Сначала он должен прояснить ситуацию: что конкретно хочет человек, и почему 

именно от него. Для этого необходимо задавать прямые вопросы: «А почему именно 

ко мне ты обратился с этой просьбой? Почему ты не сделаешь это сам?»  

Нужно обсудить с товарищем последствия своих действий «Если я сейчас это 

сделаю, то потом…», «Если мне придется сделать за тебя это, тогда я…»  

Если есть приемлемые варианты помощи, то нужно предложить их: «Давай мы 

поступим иначе…», «Давай вместо этого мы с тобой…» — твой собеседник увидит, 

что ты действительно хочешь помочь, но не так, как он тебе предлагает.  

Если тебя не услышали или не захотели слушать — решительно говори «нет» и 

заканчивай разговор. При этом попрощайся как обычно и сообщи, что «на связи». Это 

нужно для того, чтобы не возникло неловкости. Этим ты даешь понять, что уходишь 

именно сейчас и именно от этой ситуации — от предложения, просьбы. 


